

le 3 novembre 2014,

exposition

1814 mémoires d'une invasion

Communiqué de presse



**DU 17 NOVEMBRE
2014 à AVRIL
2016**

Ouverture au public
de l'exposition :

Du lundi au jeudi
de 8 h à 18 h

Le vendredi
de 8 h à 17 h

Entrée gratuite

À compter du 17 novembre, les Archives départementales vont accueillir une exposition inédite intitulée « 1814 : mémoires d'une invasion ». En mettant en lumière un conflit méconnu, l'exposition a pour vocation d'amener le grand public à s'interroger sur l'histoire des Landes, marquées notamment par la bataille d'Aire-sur-l'Adour.

Les batailles de Napoléon dans les Landes

Lors de la Campagne de France menée par Napoléon en 1814, les troupes espagnoles conduites par le maréchal Soult ont tenté de contenir les troupes anglaises dans une retraite de la frontière espagnole jusqu'à Toulouse. Cette retraite a profondément marqué le territoire landais. Le passage des armées, les combats successifs et l'installation des soldats dans les campagnes ont bouleversé les habitudes ancestrales.

L'exposition

L'exposition s'articule autour de trois thématiques. L'histoire événementielle du repli militaire constitue le premier volet de l'exposition. Il développe la stratégie militaire adoptée par le maréchal Soult face à un ennemi supérieur en nombre. Le second volet comprend l'impact social des besoins des armées. Les conscriptions et les réquisitions ont épuisé les territoires et créé des mouvements de révolte. Le dernier volet explique la rupture politique qui met un terme aux aspirations révolutionnaires de Napoléon. Face aux difficultés de subsistance et à la perte de confiance, la population et les élites se sont retournées vers le roi.

.../...

CONTACT PRESSE :

Monique Castagnède
Tél : 05 58 05 40 50
Mél : communication@cg40.fr

ARCHIVES DÉPARTEMENTALES DES LANDES

25 place du 6^e-RPIMA - 40025 Mont-de-Marsan cedex
Tél. : 05 58 85 75 20
Mél. : archives@cg40.fr
archives.landes.org

.../...

Une ambition pédagogique

C'est suite à l'acquisition d'une partie du fonds Soult en 2008 que les Archives départementales ont décidé de commémorer en 2014 le passage des troupes napoléoniennes dans les Landes. Elles ont élaboré une présentation originale de l'histoire locale, destinée tant aux passionnés d'histoire qu'aux néophytes.

L'exposition conjugue la pédagogie traditionnelle, par le biais d'analyses d'archives, à la pédagogie visuelle grâce à des aquarelles de soldats reproduites en grandeur nature.

La singularité de l'exposition réside également dans son module central. Composé d'une maquette en trois dimensions, de trois mètres carrés, il représente la bataille d'Aire-sur-l'Adour. Sur la base arrière du module vient s'appliquer la projection en trois dimensions du même combat.